

# LA ÚLTIMA HORA

Número suelto 5 céntimos.

DIARIO DE LA NOCHE, DE INFORMACION, LITERARIO Y ARTISTICO

Año XXII.—Número 7.636

SUSCRIPCIÓN: Un mes, 1'25 pts. en toda España.  
Extranjero, 2'25 pts.

PALMA DE MALLORCA. JUEVES 2 DE SEPTIEMBRE DE 1915.

REDACCION Y ADMINISTRACION  
San Bartolomé, 32. Teléfono n.º 6

(De nuestro corresponsal especial)

## Desde Roma

### NADA DE PAZ TUDESCA

La caída de Varsovia que días atrás ya parecía inevitable, no causa maravilla. Militarmente no puede considerarse como un acontecimiento decisivo, porque, de noticias llegadas, parece que la línea sobre la cual se ha retirado voluntariamente el ejército ruso, está bien preparada, y esto es de considerable importancia. Pero muchas son las hipótesis que se van haciendo en los círculos militares y políticos acerca de las consecuencias en el desarrollo de la guerra por la toma de Varsovia.

Pocos son los que creen que los austro-tudescos llevan a fondo sus operaciones contra Rusia.

Hay quien piensa que antes de tomar otra vez la acción sobre este o aquel frente, el Kaiser hará oír directamente o por interpuesta persona, una palabra nueva en los anales de la Alemania modernísima; la palabra «Paz».

El primitivo plan de Alemania era el de aplastar Francia, precipitándose hacia Calais al Norte, lanzado hacia Belfort al Sur, envolviendo París al centro para después arrojarle contra Rusia, marchando al Norte sobre Riga, y por Galicia, encerrando en una enorme, monstruosa tenaza, a Varsovia.

Si el plan hubiera tenido buen éxito el Emperador Guillermo hubiera dictado las condiciones de la paz, tal vez durisimas así para Bélgica como para Francia y Rusia, anexionándose el reino del Rey Alberto, los Países Bajos y otras tierras francesas, engrandeciendo la Confederación con las provincias nórdicas de Rusia.

Pero la batalla del Marne y las otras indujeron a Guillermo II a reducir sus aspiraciones, volviendo sus supremos esfuerzos y deseos, particularmente contra Rusia.

Hoy la maniobra ya infeliz en Occidente, tuvo dicha en Oriente, Varsovia, la París del Este, ha caído. Riga, la Calais del Este, está para oír.

Podría ahora el Kaiser, como muchos creen, volver otra vez a Occidente y atacar a los aliados en otros puntos, pero se presume que dadas las condiciones de cansancio de su ejército y el desarrollo reciente de las fuerzas adversarias, no le dispondría poder deponer las armas proponiendo a Francia una paz honorable, y anexionándose las provincias polacas podría, protegiendo un irredentismo de actualidad, instaurar el reino de Polonia para unirlo a la Confederación, sujetando más o menos aparentemente a Bélgica.

Ya desde tiempo el Kaiser acariciaba este sueño; por ello permitió el conocido manifiesto de los socialistas tudescos, creyendo fomentar al propio tiempo las fantásticas divergencias entre los socialistas franceses y ayudar a las tendencias pacifistas de los socialistas italianos.

Además, Guillermo, esperaba y espera todavía, en el Papa, el cual debería como el Restaurador de la Paz europea, ver así surgir el Reino católico de Polonia, evitando también que la cruz ortodoxa plantada por Rusia en Constantinopla se refleje en las aguas del Mediterráneo.

El Pontífice, con el célebre llamamiento a los jefes de los Estados beligerantes, contestó a las intenciones del Kaiser, tal vez esperando encontrar en él un día un potente aliado. No es, por tanto, inviable el que desde Varsovia Guillermo envíe al mundo la palabra de paz, como consecuencia de la invitación papal.

Pero, si esta hipótesis se verificara, ¿la voz pontificia y la voz imperial encontrarían el eco esperado? Además del confortante estado de ánimo del pueblo italiano, sería locura suponer que Bélgica pudiera suscribir su papel de defunción; que Inglaterra solitaria tan sencillamente el arma formidable esgrimida, y que el Gobierno ruso desmentiría los propósitos anunciados ayer en la Duma, mientras Varsovia agonizaba.

No es exagerado afirmar que todos están de acuerdo en el pedir la continuación de la guerra hasta el total aplastamiento del militarismo tudesco, y púdesese añadir que Francia está concorde y unida hoy como en agosto del año pasado, y contestó ayer a la proposición de una paz ambigua, por medio del Parlamento, puesto de pie, aclamando la alusión presidencial a las siniestras tentativas del Kaiser y, como Francia, púdesese asegurar que todos están preparados para anular la insidia, resuelto a mantener hasta el último trance la noble promesa de todos los aliados para la victoria del derecho de los pueblos.

Valeria Teys.

Roma, 31 agosto de 1915.

## Variedades

LAS CUATRO ÉPOCAS DE INVASIÓN ALEMANA EN FRANCIA

Mr. Mathorez, un empleado del ministerio de Hacienda francés, acaba de publicar un libro en el que se extiende sobre cuatro épocas, calificadas por él de «invasión alemana y de perjuicio sistemático causado por Alemania a Francia».

Señala como la primera de estas épocas el siglo XIV, cuando mercaderes alemanes se instalaron en el monte St. Michel, el punto de las termas populares del vecindario de París, traficando con devocionarios, medallas, rosarios y otros objetos de esta clase, estableciéndose luego con igual objeto en los lugares de peregrinaciones de la Bretaña y Normandía, e inundando desde allí toda Francia con sus mercancías, ya entonces «baratas y malas».

La segunda época del predominio de los alemanes en el comercio y la industria cae, según Mr. Mathorez, bajo el reinado de Francisco I, la tercera época, bajo el de Luis XIV. Pero de ello hay que acusar a estos mismos reyes, porque al favorecer Francisco I el comercio alemán, creía haber encontrado el medio de asegurar su elección como emperador de Alemania, después de la muerte de Maximiliano I, acaecida en el año 1519. Sus planes, sin embargo, fracasaron. Acusa el autor al «rey Sol», de haber permitido la germanización de su corte por la «terrible condesa palatina», Elisabeth Carlota, segunda esposa del disoluto duque de Orleans, su hermano.

Sábese, sin embargo, por las memorias de esta misma desgraciada princesa y de los historiadores y escritores de la época, que Elisabeth Carlota, física e intelectualmente el justo contrario de la linda e insinuante Enriqueta de Inglaterra, primera esposa de Felipe de Orleans, se vio desatendida tanto por su esposo como por el rey y temida por la corte por su ruda franqueza y la agudeza de sus dichos. Laméntase además el autor de que ya en aquella época se establecieron banqueros alemanes en París, haciendo caso omiso de que a principios del siglo siguiente fue Law el embustero inglés, quien con sus engorrosas operaciones bancarias acelerase el desastre financiero del país. También la causa honda amargura el hecho de que Lafontaine, el gran fabulista, haya muerto en casa y en brazos del alemán Herwart.

Como la cuarta época de esta invasión señala el autor la era siguiente a la caída de Napoleón I y particularmente después del año 1870; recuerda con indignación a los franceses que los alemanes se habian inmiscuido en todos los ramos del comercio y de la industria francesas, asegurándose pingües ganancias.

gando religiosamente el arancel sobre 2 a 350 pesetas.

El importador añade a esta suma el valor de las bajas cargando además unos 40 o 50 céntimos de beneficio sobre cada cabeza y determina el precio oscilando entre 7 a 9 pesetas el par. La cortadora compra esta volatería poco sana, algunas veces enfermas sin rogar, prefiriéndola a la del país joven y hermosa, pero más cara.

Debo declarar en honor de la verdad que dado el precio en que se venden los granos no es posible vender la volatería a más bajo precio, sin pérdida; además, se produce muy poco para pensar en abastecer los mercados y ahora que la guerra Europea ha puesto freno a la importación tenemos el conflicto por falta de género en el mercado.

Mallorca que por su clima y por así llevarlo en el modo de ser de nuestras granjerías tiene una gran fuente de ingresos en la volatería, ahora como en el año 1897 a 1898 en que por estar declarado el cónsul en los países importadores, mandó a Barcelona durante ocho meses la colosal cantidad de cuatro mil gallinas semanales, podría ver aumentada su exportación produciendo veinte veces más de lo que produce actualmente.

La volatería en Mallorca, así como está entera en manos de las granjerías, refractaria a todo innovación, esencialmente rutinaria, fuesen los hombres los que explotasen el negocio, ahora, verían aumentarse los ingresos, pues es altamente necesario que la despopulación del gallinero sea repuesta constantemente, puesto que los medios rutinarios no permiten tener nidadas en estas épocas por escasez las huecas, siendo la incubadora el medio más práctico para tener pollería cuando las circunstancias las hagan necesarias.

La incubación artificial en los países avícolas, o que se quieren sacar de la avicultura los mayores rendimientos, es tan necesaria que de prescindirse de ella, llegan a tocar las consecuencias de la carestía y de ésta al elevado precio de los pollos tiernos que para la recría se adquieren en los mercados del pueblo y que son vendidos por las mujeres que se dedican a sacar nidadas sirviéndose de pajas a las que se les obliga a empollar froñándose un manajo de ortigas por el abdomen cuyo escorzar las hace permanecer encima de los huevos, método engorroso y que algunas veces en vez de producir ganancia, se convierte en desastrosa pérdida.

El comercio avícola en Mallorca hoy está en un período tal de actividad que de ser secundado por quien correspondiera, especialmente por las Cajas Rurales, podría llegarse al perfeccionamiento de esta industria.

Las Cajas Rurales deberían tomar a su cargo el surtir a sus coterráneos de pollos con que reponer las bajas por la venta.

En Barcelona funcionan establecimientos de incubación artificial cuyos pollos son adquiridos por las granjerías apenas nacidos, vendiéndose a 5 pesetas los 13 pollos.

En Mallorca si no se recurre a la incubación artificial no es posible por la ordinaria atender a la exportación, pues en los primeros meses del corriente año se han enviado a Barcelona 48 mil gallinas, 49 mil pollos y 180 mil a 200, docenas de huevos, mil además como industria anexa a la avicultura se han exportado unos 60 mil conejos.

Los precios que han regido según dato facilitado por don Antonio Juan, tratante en volatería, son: los pollos a 2'25 pesetas el kilogramo, las gallinas de 2'85 a 2'95 pesetas el kilogramo, los huevos de 1'40 a 1'55 pesetas docena, y los conejos de 0'95 a 1'05 pesetas el kilogramo.

¿Moverán estas cifras a emprender el negocio avícola a los granjeros, saliendo de los moldes antiguos y modernizando la explotación?

Doce años hace que dedico mi atención a hacerlos comprender y mis explotaciones de la industria avícola han apostado algo al mejoramiento de la industria avícola Balear.

Antonio de P. Pericás.

1 septiembre 1915.

POLITICA FRANCESA

## Sesión solemne

París 27.—En todas las esquinas de las calles de las ciudades de Francia se encuentra el discurso de M. Viviani, el presidente del Gabinete francés.

«L'effiche! L'effiche!» gritaron todos los diputados, al oír sus últimas palabras.

Un español taumático equipararía eso del *effiche* de la vida parlamentaria francesa a esta nuestra clásica aclamación:

«La oreja! La oreja!»

Ovación y oreja—dicho sea con todos los respetos debidos—hubo en la Cámara francesa para M. Viviani, en el momento mismo en que se anunciaban crisis políticas, desuniones anárquicas y otras dmas catástrofes.

Y es que, digan lo que quieran los que siempre andan a vueltas con las tramoyas políticas, aquí, como en todas partes, cuando se produce verdadera corriente de opinión, ella se impone

dominando los más encontrados efectos de las habilidades y conjuras.

Hace un año que el alma francesa se elevó sobre todas las concupiscencias de la política utilitaria, determinando una acción sagrada.

Ese estado de ánimo persiste cada día con más fuerza.

Importa consignar este hecho, para no extraviar la opinión de los que quieren juzgar con perfecto conocimiento de causa la trágica realidad que estamos viviendo.

Antes de la guerra, los que no ponían verdadera atención para conocer el alma francesa, anunciaban lisa y llanamente que todas las propagandas revolucionarias habían dado al traste con el tradicional patriotismo francés.

A los que teníamos plena confianza en el rigor de ese gran sentimiento, se nos oía con compasiva sonrisa de desconfianza.

Los hechos han venido después a darnos la razón por entero.

Desde el día de la guerra se puso en tela de juicio el espíritu y perseverancia del pueblo francés.

La lucha de trincheras muestra a diario el error que eso representa.

Ahora se anuncian graves sucesos parlamentarios.

Ha bastado un discurso elocuente, patriótico, vibrante, en el que M. Viviani ha invocado los prestigios de la unión sagrada, para desvanecer todas las tormentas.

Esto no quiere decir que la unión sagrada haya borrado todas las diferencias de opiniones, de voluntades, de caracteres.

Eso no sería humano, y muchos son los que integran esa gran unión patriótica.

Además, Francia no ha prescindido de su régimen parlamentario, y el régimen parlamentario representa la contradicción, la diversidad de opiniones.

Lo que acontece, significa sencillamente el triunfo de la voluntad, movida por el patriotismo, sobre todas las ideas y sobre todos los sentimientos.

¿Había muchos, entre los que pretendían conocer la vida francesa, que sospechasen hace un año este espectáculo? ¡Ciertamente, no!

Piensen despacio en lo que significa ese discurso de Viviani, y en lo que significan los acuerdos de la Cámara de Diputados, en la que se hallan representadas las más irreconciliables ideas, para deducir consecuencias ciertas.

La guerra será larga, muy larga.

Apercibámonos para nuevo invierno de campaña.

Juan de Beoán

ACTUALIDAD

## El conflicto Europeo

Impresiones de la campaña

Desde el Báltico a la frontera rumana siguen activos combates, mientras los italianos y austriacos aparecen empujados en lucha de trincheras, y en el frente franco belga la actividad es sólo de la Artillería.

La situación en Curlandia es esta: al izquierdo alemán, a las órdenes del general Lauenstein, está orientada del NO. al SE, siguiendo el curso interior del río Aa, Bansk y el río Niemenek. Su objetivo es Friedriehstadt, e indudablemente deben haber pasado esas tropas el Niemenek, amenazando de cerca a Friedriehstadt, cuando ya el parte oficial ruso anuncia la retirada en dicha comarca.

El frente alemán en esta parte es de medio centenar de kilómetros, y tiene importancia el avance en dicha región, porque dará a los alemanes el dominio del ferrocarril de Jacobstadt a Mitau y de la llanura de Livonia.

Comprendiendo así, los rusos venían oponiendo una encarnizada resistencia. La acometividad alemana—quizás tropas de refresco llevadas allí—ha acabado con esa resistencia, y el repliegue ruso está iniciado.

El centro alemán del general Lauenstein avanza en la dirección de Dunaburg, y la derecha marcha lentamente de Kowno sobre Vilna.

El Ejército Lauenstein se enlaza con el de von Eichorn, dividido también en tres grupos: el de la izquierda, que marcha sobre Vilna, para converger allí con la derecha de Lauenstein; el del centro, que ha alcanzado el Niemen, en Ollia, y la derecha, que amenaza Grodno, última plaza fuerte de Polonia que se conserva en manos de los rusos.

Inmediatamente al Sur, el Ejército Scholtz ha salido de Ossoviez, marcha al Este, ha tragueado el Berezovka y está en Suchavolia.

Al Sur de ésta avanza el Ejército Gallwitz, que lo hace con grandes dificultades. Su objetivo es cortar, a retaguardia de los rusos, la línea de Minsk.

La resistencia de los moscovitas es tan grande, que, como ayer decíamos el general Gallwitz ha tardado diez y nueve días en recorrer 35 kilómetros.

Las tropas del Archiduque José Fernando han pasado de Kamenice, y las del general von Arz han llegado al Rya.

La derecha alemana, acacuillada por von Lintgen, trata de efectuar un envolvimiento de la izquierda rusa. Y más a la derecha prosiguen las operaciones en el Zlota Lipa.

LAS FABRICAS DE KRUPP

## Una ciudad modelo

Apenas oímos pronunciar el nombre de Krupp, evocamos la imagen de cañones, armas y máquinas infernales con las cuales Alemania parece haber sorprendido al mundo. Así comienza diciendo un artículo de la *American Review of Reviews*, firmado por Robert Hunter. Y continúa:

Krupp es quien ha fabricado la potencia militar de Alemania y Fran Bertha Krupp von Bohlen es una de las mujeres más ricas del mundo. Pero hay otros hechos que son más de notar.

Essen es la ciudad de los Krupp y verdaderamente es una ciudad modelo. El cielo es allí un poco más gris que en otras partes; la limpieza de las calles es impecable; en todas las casas se advierte tal *comfort* que se comprende que los habitantes de Essen, minuciosos observadores de la higiene, no sientan jamás la necesidad de trasladarse a las afueras.

En las fábricas están ocupados 70.000 obreros de los que dependen 200.000 habitantes. El total de los salarios que se pagan anualmente, asciende a 250.000.000 de pesetas y el valor del *stock* se estima en 300 millones. Las fábricas y la mayor parte de los edificios de la ciudad se levantan sobre minas de carbón. En los patios inmensos de las fábricas resuena día y noche el golpeteo repetido de miles y miles de martillos sobre los yunques. Llegan a extraviarse entre tantos y tantos cañones de costa y de fortaleza, de torres giratorias, de furgones blindados, de torpederos, de gigantescos obuses...

Un espectáculo extraordinario se ofrece con la llegada al trabajo de los setenta mil obreros. La mayoría de estos hombres son robustos y fuertes. Los agudos silbidos de las sirenas anuncian el comienzo de la cotidiana labor y la multitud de obreros se precipita por las puertas abiertas de par en par. Pocos minutos después cada quien ocupa su puesto.

Cuando, en 1848, adquirió Alfredo Krupp la propiedad de la fábrica, sólo tenía ocupados en ella setenta obreros. ¡Es, por consiguiente, un desarrollo único en la historia industrial! Antiguamente Essen no era más que una pequeña ciudad, pero con el arribo de toda una población obrera, la falta de alojamientos se hizo notar en seguida. Muchas familias tenían que vivir amontonadas en uno o dos cuartos, y el resultado fué una epidemia de cólera.

En 1861, Krupp ordenó la construcción de casas de dos pisos, comprendiendo departamentos de dos y tres habitaciones. Estas casas se ocuparon inmediatamente, y la mortalidad disminuyó en proporciones muy notables. Aumentaron las construcciones; la colonia de Kronenburg, ocupando más de cincuenta hectáreas, ofrece 226 casas de cuatro pisos y todas ellas con su jardín correspondiente. Todas las calles están bordeadas de tilos y hay, además, un gran parque que permite a los niños jugar al aire libre, corriendo y saltando a su placer.

Al lado de la plaza del mercado, se levanta un gran edificio, donde hay instalado un restaurante, un vasto *hall* que se destina a espectáculos y otras dependencias. Hay también otras dos casas destinadas a reuniones y festivales.

Para las clases más pobres y para los débiles, se organizaron residencias especiales que les permiten vivir con comodidad y mucha economía. Por el contrario, las gentes acomodadas pueden proporcionarse todo el *comfort* que apetezcan. Respecto a los obreros ya muy viejos, así como para los excesivamente pobres, los Krupp se han excedido. Altenhof es una deliciosa colonia situada a orillas del Ruhr; allí viven los viejos matrimonios de los cuales los esposos estuvieron trabajando durante muchos años en la gran fábrica, y hay también casas especiales para viudas, llegando a 125 el número de edificios levantados hasta el presente momento.

Actualmente habitan en las diferentes colonias Krupp, 30.000 personas. Se han instalado grandes almacenes donde las mercancías se vendían al precio de coste, pero, por haber reclamado otros comerciantes, se estableció una tarifa para todos los establecimientos, y al terminar el año, para que los obreros no sean robados, los beneficios se envían a las cajas comunales.

Para los ocios del obrero se han creado dos casinos, con salas de billar, campos de *tennis*, cafés. El número de escuelas, para los hijos de los obreros, es extraordinario, y en una fundación especial se enseña a las niñas a ser excelentes mujercitas de su casa.

Como los accidentes, en semejante oficio, son numerosos, se ha instalado un hospital modelo; no se puede pedir más de la asistencia facultativa y del cuidado de los enfermos.

Cuando un obrero de los Krupp, que suele ganar alrededor de 1.500 pesetas anuales, ha cumplido treinta años de servicios en la fábrica, se le pasa una pensión de 825 pesetas, más otros 200 pesetas que le destina el gobierno todos los años.

El sistema actual de trabajo tiene descontento al obrero, pues no ve ase-

gurado su jornal, viéndose expuesto a quedarse sin ocupación cuando menos lo espere. Esto no pasa en la fábrica de los Krupp, donde los obreros tienen asegurado su puesto para toda la vida.

Sin embargo, esta vida no es perfecta, ya que los obreros de la casa Krupp carecen de libertad política. Allí no hay sindicatos; el obrero que intenta hacer paopaganda socialista tiene que marcharse a otra parte. Para la casa Krupp no hay huelgas posibles, porque todos los obreros tienen perder sus excelentes residencias, sus buenos salarios y su derecho al retiro.

Y aquí viene una última observación de Robert Hunter, el articulista de la *American Review of Reviews*. «El obrero alemán, dice, ha sido hoy arrastrado al campo de batalla. La máquina militar alemana no es otra cosa que el régimen feudal de Krupp, montado en gran escala.»

## Asociación Balear de Empleados

Debido al gran impulso que en poco tiempo ha ido tomando esta Asociación, la Junta de Gobierno siempre atenta a dejar satisfechas las necesidades que redunden en beneficio de los asociados, se ha visto obligada a acordar el traslado de local a otro que por sus condiciones y capacidad permita a la novel Asociación desarrollar su programa de cultura y esparcimiento con todas las comodidades y adelantos posibles.

A este efecto, nos consta ha sido tomado en arriendo el entresuelo de la calle de la Marina n.º 7, cuyo local consta de un sin número de salones y dependencias suficientes para las clases de idiomas, contabilidad, mecanografía y otras que deben inaugurarse en el próximo mes, y a cuyo efecto se está en la actualidad procediendo a algunas reformas en el indicado local, a las que imprime una marcada actividad a fin de que puedan quedar ultimadas para el 12 de septiembre, fecha en que se piensa inaugurar el nuevo local social.

Basta saber que la Junta de Gobierno de la Asociación Balear de Empleados, lleva próximamente tres meses en sesión permanente trabajando sin descanso para dejar explicado el incremento que esta sociedad ha tomado en poco tiempo, con el fin de que su trabajo pueda dar en breve, resultados halagüeños para sus socios; habiendo obtenido como justa recompensa, un notable aumento de socios así de número como protectores, aparte del valioso apoyo con que se ha visto honrada por el Ministerio de Instrucción Pública y Bellas Artes y por nuestro Excmo. Ayuntamiento, deseos de fomentar la cultura e instrucción entre la clase de empleados.

Muchos son los donativos de obras científicas y literarias que hasta la fecha ha recibido la Sociedad para la formación de su Biblioteca Popular donadas por personas de reconocido prestigio, entre las que se cuentan el Ilmo. Sr. Obispo de Sión, D. Rafael Alvarez Serex, D. Miguel de los Santos Oliver, D. Juan Valenzuela y otros, a más de un sin número de Autores y Casas editoriales que también han demostrado el deseo de prestar un concurso a la obra cultural que se está llevando a cabo.

Sabemos igualmente que entre la sección de cultura, ocupará lugar preferente un curso completo de comercio que comprenderá la enseñanza de Mecanografía, Taquigrafía y contabilidad, a cuyo efecto se están haciendo gestiones con el Centro Internacional de Enseñanza, para que este haga concesiones exclusivas a la pujante Asociación, y para lo cual pasó a Palma en estos últimos días el Director de este Centro en Barcelona D. Amadeo Perematen.

Se nos asegura a la vez que existe el propósito de establecer una Sección Mercantil y una Bolsa del Trabajo, todo lo cual ha de reportar necesariamente grandes beneficios, no solo a la clase de empleados sino también al Comercio en general, aparte del rendimiento que todas estas reformas han de producir a la Sociedad en beneficio de sus asociados.

De desear fuera que todos los señores empleados en oficinas y escritorios, comprendieran los sacrificios que tan desinteresadamente se han impuesto los que forman la Junta de Gobierno de esta Asociación, y que dando un alto ejemplo de compañerismo no titubearan en aportar su cooperación, siempre valiosa en estos casos, para que la obra empezada alcance su más grande desenvolvimiento, lo cual honraría en gran manera a todos cuantos hayan tomado parte en ella, esforzándose por inculcar a los de su clase, un total perfeccionamiento, en todos aquellos conocimientos que más indispensables les son en el transcurso de su vida comercial y mercantil.

ACCIONARIO COMPLETO de la Lengua Española por M. Rodríguez Navas. Contiene 120.000 voces explicadas y definidas. Es el más completo y más barato. Un tomo en folio de 1.500 páginas encuadernado, 10 PSETAS. Librería Tons.

**HARINA LACTEADA** 50 años de ÉXITO

**NESTLÉ**

Pidase en todas las Droguerías y Farmacias

ALIMENTO COMPLETO PARA NIÑOS

PAÑERÍA + SASTRERÍA

**ALZIBERN Y C<sup>IA</sup>**

ARTICULOS PARA VESTIR

**Doctor Romero**

Enfermedades de los ojos

HORAS DE CONSULTA DE 11 A 1 Y DE 3 A 5—FESTIVOS DE 10 A 12

Calle de San Felto (antes Carasas), número 13.º

**INFORMACION**

**Nuestros regalos**

Hemos repartido el cuaderno n.º 58 de las «Obras Poéticas de Campomanor» que venimos regalando a los suscriptores de LA ULTIMA HORA.

Dicho cuaderno contiene las Escenas XLII y XLIII del poema «El Drama Universal».

Los abonados que no hayan recibido dicho cuaderno pueden reclamarlo en esta Administración.

**El cargamento del "Fangturm"**

El señor Gobernador civil nos ha manifestado que no tenía ninguna noticia referente a que pasara a Palma buques extranjeros para recoger la totalidad de la carga que lleva el vapor alemán "Fangturm".

El Director General de Aduanas se ha dirigido al de Palma a fin de que autorice el transbordo del "Fangturm" de una expedición de Agua Florida y otros productos farmacéuticos, igualmente inofensivos, de los Sres. Lanman and Kemp de Nueva York y destinada a Port Said.

El Director General recomienda que se inspeccionen escrupulosamente las cajas que se extraigan del "Fangturm" para comprobar con todo cuidado su contenido.

La Casa norteamericana propietaria de la mercancía, ha satisfecho además del flete el cinco por ciento del valor de la mercancía en concepto de avería de guerra.

La cantidad de mercancía cuyo transbordo ha sido autorizado es de 250 cajas de Agua de Florida y medicamentos varios.

El desembarco no ha comenzado hoy y es posible que todavía tarde algunos días, por cuanto la Aduana de Palma para cumplir con lo ordenado por la Dirección General, intenta que se destapen una a una las 250 cajas para poder inspeccionarlas escrupulosamente, y el Agente encargado del transbordo de la mercancía se opone a ello.

Parece que se ha consultado a Madrid sobre este caso y se obrará en consecuencia con la contestación que se reciba.

**Fuertes tormentas**

Hoy se han reproducido con bastante intensidad las tormentas que desde hace unos días azotan nuestra isla.

Durante la noche última han caído copiosísimos aguaceros, repitiéndose a las primeras horas de la mañana acompañados de rayos y truenos.

El pluviómetro ha marcado 17 litros de lluvia por metro cuadrado.

Durante todo el día ha continuado el cielo encapotado, lloviendo a ratos.

Uno de los cables conductores de electricidad que pasa por el camino de Ronda esta mañana ha sufrido averías.

Por tal motivo se ha carecido de luz eléctrica durante unas horas, el tiempo preciso para efectuar la reparación.

**De Fornalug.—Estación telegráfica.**

Hoy ha quedado abierto al público y con carácter limitado y sólo para el servicio interior la nueva estación telegráfica.

Dicha estación está servida por una línea telegráfica que está unida con la estación de Sóller.

Ha dirigido la instalación el celosísimo director de Telégrafos de esta provincia señor Zornoza y ha sido costeada por el Ayuntamiento del pueblo, y es la primera línea puesta al servicio público de la importante red insular que

tan admirablemente concibió el nombrado Sr. Zornoza.

Plácemes mil merece nuestro Ayuntamiento por tan útil mejora y en particular nuestro celoso alcalde por sus deseos como también el señor Zornoza por la parte activísima que en ello ha tomado y por último el director general señor Ortuño por haber concedido la estación telegráfica en nuestro pueblo.

—Fiesta.—Muy lindas parece que van a celebrarse las fiestas que en honor de nuestra Patrona se preparan para el día 8 del actual, habrá paseo del acostumbrado buey, bailes al estilo del país, música, suelta de globos, carreras para hombres y niños y el tan renombrado jeit.

De seguro que serán muchas las personas de Sóller y otros puntos que acudirán como todos los años a presenciárselas.—C.

**Navieros de buques españoles.**

Por la Comandancia de Marina de esta capital se ha fijado un edicto convocando para una reunión a los Navieros y Armadores de buques nacionales la cual tendrá lugar en la Capitanía de este puerto el próximo día 7 del corriente a las 11 de su mañana para la elección de un vocal representante de dicha clase en la Junta de Practicajes de esta capital.

**En el Gobierno civil**

El señor Gobernador civil don Ignacio Martínez de Campos nos ha manifestado que tiene noticias de que ha circular una invitación para celebrar en un lugar de los barrios extremos un baile análogo al que hace noches se efectuó sin permiso de la autoridad en el muelle.

Nuestra primera autoridad civil cree que se trata de alguien que considerando *gracioso* vierte su procaacidad, a falta de ingenio, en algunas tarjetas ofensivas para las buenas costumbres de Palma.

Pero de todos modos y por si se intentase el acto ha reiterado a la policía las instrucciones que le tenía dadas a fin de que se impidan semejantes atentados a la moral pública, con manifestación de desobediencia a las disposiciones vigentes y a los propósitos del señor Gobernador hechos públicos hace ya días. En consecuencia, será violentamente disuelto el acto por la fuerza y detenidos y entregados a los Tribunales los que resulten culpables.

**Vuelco de un laúd**

Esta mañana, se nos ha comunicado, que en las primeras horas de la madrugada de hoy, al hallarse el laúd de pesca conocido por «Ne Baia» a la altura de «Sa Caleta» ha volado a causa de una racha de viento, la que ha desarbolado parte del aparejo.

Los tripulantes se han echado al agua, salvando a nado la distancia que los separaba de la orilla.

El hecho ha carecido de importancia.

**Retiro Espiritual**

Para Seglares en el Monasterio de La Real:

Habrà 4 tandas de cuatro días cada una.

1.º de 26 a 30 de septiembre, 2.º de 3 a 7 de octubre, 3.º de 10 a 14 de idem, 4.º de 17 a 21 de idem.

**Advertencias**

1.º Los seglares que deseen tomar parte en algunas de las tandas arriba indicadas han de notificarlo oportunamente al superior de la Residencia de los PP. de los SS. CC. en la iglesia de S. Cayetano de Palma.

**El tranvía eléctrico a Cas Catalá.**

Varios propietarios del caserío de Cas Catalá han visitado en la mañana de hoy a la Comisión Ejecutiva de la Sociedad general de Tranvías Eléctricos, para tratar la conveniencia de prolongar inmediatamente la línea de Porto-Pi a Cas Catalá a fin de inaugurarla en el año próximo y si es posible, al mismo tiempo que los ramales del Ensanche, Hostalet y Porto-Pi.

Dichos propietarios han ofrecido toda clase de facilidades para que la compañía, sin perjudicarse, pueda satisfacer a los vecinos de aquel caserío, no demorando como está en proyecto la continuación del feitado ramal.

La Comisión de la Sociedad de Tranvías Eléctricos, ha agradecido los valiosos ofrecimientos de aquellos señores, que redundan en primer término en beneficio de Palma, y ha prometido, después de estudiado detenidamente el asunto, presentar al Consejo de Administración, una fórmula que permita a la Sociedad construir para la próxima primavera, con el apoyo de los propietarios del caserío de Cas Catalá, el ramal eléctrico que une dicho caserío con Porto-Pi.

**Asuntos municipales**

Por el Negociado de Gobierno y Policía se encarece la presentación de Pascual Martorell para enterarle de un asunto que le interesa.

Se interesa que se presente en el Negociado de Reemplazo de este Ayuntamiento, el sargento don José Mondell y San Juan para recoger el pase de 2.º reserva.

**Crisis obrera**

En «El Bien Público» de Mahón leemos la siguiente noticia:

«Ha paralizado sus trabajos hasta nueva orden, la importante fábrica de calzado de los señores Esteve, Guerrero y compañía.

Sentimos vivamente el hecho, por cuanto quedan parados numerosos obreros, lo que significa la miseria en muchas familias, deseando que en breve vengán noticias favorables a la industria del calzado, que permitan que reanude sus trabajos tan importante fábrica».

**Pilotos y Capitanes de la Marina Mercante.**

Por la Comandancia de Marina de esta capital se ha fijado un edicto convocando para una reunión a los Capitanes y Pilotos de la Marina Mercante, la cual tendrá lugar en la Capitanía de este puerto el próximo día 7 del corriente a las 10 de su mañana para la elección de un vocal representante de dicha clase en la Junta de Practicajes de esta capital.

**Fiestas en Santa Margarita**

Programa de las fiestas que se celebrarán en Santa Margarita:

Sábado día 4.—Solemnes completas en la Iglesia Parroquial, con asistencia de las Autoridades.

A las 9.—Disparo de un magnífico castillo de fuegos artificiales por el reputado pirotécnico D. Antonio Forteza, de Portol, en la plaza del Príncipe que estará completamente adornada y espléndidamente iluminada con bombillas eléctricas. La Banda Municipal que tan acertadamente dirige don Baldomero Astorga y Tejedor, tocará lo más escogido y selecto de su repertorio alternando con baile al estilo del país acompañado de las típicas *chirimías*.

Domingo día 6.—A las 6 diana por la Banda de Música, que recorrerá las principales calles de la población.

A las diez.—Misa mayor con sermón por un reputado orador, que recordará las glorias de la Santa.

A las doce.—Carreras de hombres y caballerías en el cos de «La Torre» distribuyéndose valiosos premios.

A las cinco de la tarde.—Carreras de resistencia en la Plaza Mayor. La primera libre para todos los corredores a 30 vueltas, con tres premios: de 25, de 15 y de 10 pesetas. La segunda para vecinos del pueblo con premios de 15, 10 y 5 pesetas recorriendo 20 vueltas.

Aménzará el acto la Banda de Música.

Al anochecer saldrá la tradicional procesión que tanto llama la atención por recordarla en ella los milagros de la Santa Valldemolina.

Las citadas fiestas, prometen resultar este año en extremo lucidas, dado el entusiasmo que reina entre los organizadores.

**El bergantín "Ponceño,"**

El Ministro de Estado ha telegrafado al señor Gobernador comunicando que pedía noticias al Ministro de la Habana respecto al naufragio del bergantín goleta "Ponceño".

Este mediodía no se había recibido en Palma la contestación de nuestro Ministro en Cuba.

Un mozo de los que embarcaron en el bergantín goleta "Ponceño" en el último viaje realizado por este buque, se habrá librado del naufragio por una verdadera casualidad.

Dicho mozo al tomar el buque en Las Palmas en su viaje a Ponce, desembarcó en el nombrado puerto canario, donde quedó para regresar luego a esta.

A esta coincidencia debe el haber salvado la vida.

La Casa armadora del buque naufragado ha recibido un telegrama de su Consignatario en la Habana confirmando las anteriores noticias referentes a la pérdida total del buque y cargamento.

Sobre la suerte de los tripulantes no da detalles precisos.

Se esperan noticias oficiales respecto al paradero de los naufragos.

**La venta de la carne**

En la Plaza de Abastos hoy no se ha vendido carne de buey y la causa de ello no es otra que los cortantes no quieren comprar ganado a los mercados del continente, pues los precios resultan muy elevados, ya que una vez en Palma por las autoridades se les obliga a vender la carne al mismo precio que rige ordinariamente.

Con la última partida de ganado adquirida en Barcelona, los carniceros dicen que han sufrido una pérdida de más de 70 duros, pues por lo que decimos anteriormente, se vieron precisados a vender la carne a 2 pesetas el kilogramo, como en tiempos normales.

Según nos ha manifestado el veterinario señor Piña, mañana y varios días sucesivos se venderá en la Plaza de Abastos carne de buey, por haber podido comprar ayer una partida de 20 bueyes en el mercado de Sineu.

Pasados esos tres o cuatro días, si por casualidad no se presenta otra ocasión propicia para la adquisición de algunas cabezas de ganado bovino, se verá privado el vecindario de Palma de poder alimentarse con la citada carne.

Es necesario e indispensable que, bien por el Alcalde o por el Gobernador, se tomen las medidas necesarias para que no falte en la plaza de Abastos tan indispensable artículo.

**Ferrocarril Manacor-Artá**

El ministro Fomento ha dirigido al señor Gobernador civil el siguiente telegrama:

«Complázome manifestarle haber autorizado a Director general de Obras públicas para anunciar subasta ferrocarril Manacor-Artá que tan vivo interés inspira».

El anterior despacho es contestación al que le puso el señor Martínez de Campos, interesándose para que anunciara prontamente la subasta.

En vista de dicho telegrama el señor Gobernador civil ha dirigido al Director general suplicándole que haga publicar en la Gaceta la mayor brevedad posible el anuncio de la subasta.

**Notas del Carnet**

Ha solicitado tomar parte en las oposiciones a la Canonjía vacante en la Catedral de Menorca el Rdo. Sr. D. Pablo Brunet.

**Neorológica**

El niño D. Enrique de Borbón y de Borbón, nieto de nuestro dignísimo Capitán General don Francisco M. de Borbón, acaba de subir al cielo a los seis años de edad.

Ha muerto en Tetuán donde sirve su padre el Comandante J. Francisco de Borbón, hijo mayor de nuestra primera autoridad militar, casado con D.ª Enriqueta de Borbón, hija del difunto duque de Sevilla.

No hace un año aún, murió también en Tetuán otro nieto, hijo del también Comandante D. José de Borbón.

Como saben nuestros lectores, estos dos hijos del General Borbón, se han distinguido en las campañas de Melilla en 1909 y 1912 y de Tetuán en 1913 y 1914, honrando sus uniformes con las placas de María Cristina, cruces rojas y ganando sus empleos por méritos de guerra.

Realmente es digno de elogio la patriótica y veronal conducta de esta rama de la Casa de Borbón y por lo tanto, es más de sentir las desgracias que la afligen.

Reciba pues nuestro digno y queridísimo Capitán General y sus hijos, nuestro más sentido pésame y seriales de consuelo el aplauso del país y el profundo cariño que España y muy particularmente las islas Baleares profesan al General Borbón.

**De viaje**

Precedente de Barcelona ha llegado a Mahón el capitán de Ingenieros, D. Vicente Sancho Tello.

Para Barcelona, a donde ha sido destinado, esta tarde embarcará el oficial de telégrafos que prestaba sus servicios en esta central, D. José Alvarez, acompañado de su distinguida señora e hija.

Se encuentra en Palma a su regreso de Ibiza el ingeniero D. Juan Frontera.

Para pasar una temporada en Valladolid al lado de su distinguida familia, anoche embarcó para Barcelona a bordo del vapor rápido, el hijo del capitán General de aquella Región, el médico militar, señor Pérez Clemente Serra.

Igualmente embarcó anoche para Barcelona el propietario D. Antonio Salvá.

Para Barcelona embarcó anoche en el rápido el opulento comerciante D. Juan Marell.

De Barcelona ha llegado esta mañana el joven notario D. Guillermo Alcover.

Esta tarde han embarcado para Barcelona don Francisco Rusiñol y D. Juan Cuadras.

**RELIGIOSAS PARA MANANA**

**Santos.**—Columbiano y Ladislao y Serapia.

**Cuarenta Horas.**—Terminarán en Santa Clara, dedicadas a Nuestra señora de la Cueva Santa.

A las seis y media exposición y a las diez misa cantada.

Por la tarde, a las seis y tres cuartos Corona, novena de la Cueva Santa y reserva.

**Obras funciones.**—En Montesión, a las siete y media misa de comunión general para los Congregados del Santísimo Corazón de Jesús con exposición del Santísimo, música y cánticos.

**MILITARES**

PREPARACION PARA ACADEMIAS

les de la sección de Medicina, de la escuela de reserva granada de Sanidad militar, figuran con la denominación de médicos terceros los que han cumplido con lo prescrito en el artículo 25 de las instrucciones provisionales aprobadas por Real orden circular de 16 de noviembre último.

Desde el día de hoy, en virtud de una orden de plaza, los reclutas del cuerpo de instrucción efectuarán la instrucción práctica desde las 5.30 a las 9 de la mañana.

**NOTICIAS DEL MAR**

**LLEGADAS**

De Barcelona, a las 6.30 de la mañana el vapor correo "Miramar".

De Mallorca, a la misma hora el "Rey Jaime II".

De Mahón a las 6 de la mañana, el vapor "Isla de Menorca".

A las dos de la tarde ha entrado en este puerto, fondeando frente la pradera del Terreno, el vapor "Hrabiles", de nacionalidad rusa.

**SALIDAS**

A las 5 de la tarde, para Argel, el vapor correo "Bilva".

Para Barcelona, a las 6.30 de la tarde, el vapor "Miramar".

Mañana a las 6.30 de la tarde, saldrá para Mahón el "Isla de Menorca".

Tiene pedido turno para subir al dique flotante de Barcelona, el vapor "Isla de Menorca".

—Han llegado a Ibiza procedentes de Palma y Alicante, los veleros, «Joven Laura» y «Dolores».

Dicen del Ferrol que las pruebas realizadas por el crucero «Río de la Plata» en el lanzamiento de minas, tuvieron lugar dentro de la bahía, navegando el barco a toda velocidad, y sobre un calado de veinte metros lanzáronse cuatro minas de sistema italiano modificadas por la casa inglesa Vickers.

Las pruebas dieron excelente resultado.

El «Río de la Plata» tiene instalado un aparato capaz de conducir 38 minas.

Como resultado de las pruebas, se afirma que serán instalados estos aparatos en todos los barcos.

**Aviso a los navegantes:**

Portugal.—Cabo Sines.—Lux.—La Luz fija blanca del cabo Sines ha sido reemplazada por una luz de un grupo de dos destellos blancos cada 10 segundos.

Para Barcelona, han salido varios marineros con objeto de conducir el bergantín goleta «San José», que saldrá para Palma uno de estos días con cargamento general.

—Mañana a las 7 de la misma, saldrá para Cabrera el «Ciudad de Palma».

—Mañana es esperado procedente de Valencia, el vapor correo «Balaia».

—El vapor «Mallorca», según telegrama recibido en «La Isleta», ha llegado a Barcelona, a las 6.30 de la mañana sin novedad.

**Dimisión del Presidente de la "Isla Marítima"**

Esta mañana en las oficinas de la *Isla Marítima* se notaba un movimiento inusitado: las idas y venidas de varios vocales de aquella sociedad nos han hecho suponer que algo anormal ocurriría y seguidamente hemos empezado nuestra labor reportisr para poder enterar a nuestros lectores de lo que ocurría.

Breves gestiones nos han convencido de que había noticia y que era de importancia y trascendencia. El Presidente de la citada Sociedad don Manuel Guasp y Pujol había presentado la dimisión del cargo de vocal que lleva aparejada en sí la de Presidente de la *Isla* y la de vocal de la Comisión permanente.

Hemos seguido las gestiones a fin de averiguar el motivo de tal decisión, y ello no nos ha sido ya posible, pero lo que podemos casi asegurar es que la dimisión ha sido presentada con el carácter de irrevocable.

Después de hechas diversas gestiones particulares para que el Sr. Guasp retirara la dimisión, le ha visitado una comisión de la *Isla Marítima*, con la misma súplica, pero aquel señor se ha mantenido en la misma actitud insistiendo y confirmando la dimisión.

**De Teatros**

**Lírico**

Para hoy día de moda se anuncia un programa de cine escogidísimo, en el cual figuran varios estrenos.

Como estreno artístico de esta noche hay que citar la película «Leda enamorada», impresionada por la casa Cello e interpretada por la bellísima actriz Leda Gys.

Para mañana noche se anuncia el estreno de la primera serie de la colección de interesantes películas de la guerra que ha adquirido esta Empresa.

Dichas cintas están impresionadas en dos diversos frentes con autorización del Estado Mayor, y dar una perfecta idea de la vida en los campamentos y trincheras.

La cinta de mañana se titula «Los franceses en la Argonna».

Pasado mañana sábado tendrá lugar el debut de la atracción de gran éxito «Blanca Azucena» y «su botones».

Dicha artista llamada la «ingenua» del varietés, llegará mañana de Valencia en donde, como ya dijimos, ha actuado con gran éxito durante 37 noches.

Se presentarán dichas artistas con un lujo no común en el varietés y con magníficas decoraciones de los célebres escenógrafos Muriel Castell y Moragas y Alarma.

**GACETILLAS**

**Emigrantes.**—Para Argel esta tarde han embarcado numerosos emigrantes mallorquines, en su mayoría trabajadores del campo.

**Transmigración.**—Procedentes de Marsella esta mañana han regresado más de 50 individuos alicantinos que se hallaban en distintas poblaciones francesas dedicados al negocio.

**Hurto.**—Por la guardia civil del puesto de Artá ha sido denunciado al señor Juez Municipal un sujeto que hurto una colmena propiedad de don Antonio Sureda Carrió.

**Denunciado.**—Lo ha sido por la Autoridad Militar el periódico «La Voz de Menorca» por un suelto comentando el relevo del Gobernador militar de aquella isla.

**Proyecto.**—En la Alcaldía de Villafraña está expuesto a efectos de reclamación el proyecto de presupuesto ordinario para 1916.

**Cigarrillos Muratti's**

De venta en los principales Estancos.

**Alumbrado público.**—Hemos recibido un escrito cuyo autor suplica al Excelentísimo Ayuntamiento de Palma que procure mejorar el alumbrado en los caseríos del Terreno y San Español, en beneficio de aquellos vecindarios.

**Academia.**—La de Inca que hasta la fecha con notable acierto ha sido dirigida por don Bernardo Rodríguez y cuyos brillantes resultados le han conseguido merecido crédito, abrirá sus clases el próximo día 15 bajo la dirección de don Bernardino Mulet, por haberse tenido que ausentar de la localidad su antiguo director, corriendo las mismas, a cargo del competente profesorado que hasta hoy las ha desempeñado.

No olvide V. si es artrítico y por lo tanto si es gotoso, reumático o sufre arenillas, mal de piedra, ciática, cólicos nefríticos, neuralgias, etc., que la «Piperazina Dr. Grau» ha obrado verdaderos milagros en los que padecen de estas enfermedades. Es el mejor disolvente del ácido úrico.

Empléense las mejores aguas minerales alcalinas *Vichy-Hopital* (estómago), *Vichy-Celestins* (riñones), *Vichy-Grande-Grille* (hígado). Son insustituibles.

Los médicos que recetan el Serobol, consiguen mejores éxitos que con ningún otro reconstituyente.

**X2** Los efectos del «X2» en el primer período de la avariación, son sorprendentes, quedando radicalmente curado en un promedio de tiempo que varía entre 60 y 420 días.

**Mercado de Inca**

Información de la casa de D. Pedro Cortés para LA ULTIMA HORA

Día 2 septiembre 1915

Almendrón escogido a 205/00

Id. corriente a 248/00

Garbanzos a 38

Maiz Cincuantini a 27/00

Id. del Plata a 24/50

Habichuelas (Cofites) a 60

Id. blancas a 55

Erijoles

PORT TELEGRAFO

La política

Echague en San Sebastián Madrid 1 (2 t.)

El Ministro de la Guerra general Echague ha llegado a San Sebastián, siendo recibido por los Ministros de Estado e Instrucción Pública, el Gobernador y las autoridades.

Sin novedad.—Despacho con el Rey Santander.—No ocurre novedad alguna.

El señor Miranda irá a las dos a Palacio a despachar con S. M. el Rey.

Lo que dice el señor Dato

El señor Dato dijo que el señor Sánchez Guerra ha encargado de intervenir en el conflicto que ha surgido en Gijón, al Gobernador civil de Oviedo.

Añadió que los Ministros ausentes vendrán todos para asistir al Consejo que dentro de breves días se celebrará.

Claro está, dijo, que asistirán también todos al Consejo preparatorio del que presidirá S. M. el Rey.

Por último, dijo, que le había visitado el encargado de los Negocios de Portugal.

Los aprobados sin plaza en Correos

El señor Sánchez Guerra, dijo que se ocupa de colocar a los opositores sin plaza en Correos, dándoles ocupación en la Caja de Ahorros Postal que se creará dentro de poco.

También se publicará una Real orden instaurando el servicio de paquetes postales en el Norte de África.

Dice el señor Sánchez Guerra

Madrid 2 (9 n.) El Ministro de la Gobernación quitó importancia política al Consejo que se celebrará uno de estos días.

Nos ocuparemos de muchos asuntos que hay que despachar.

Interrogado acerca de la aproximación de las ramas liberales, dijo que solo sabía lo que todos saben, o ven de que por ahora no hay nada.

Respecto de la apertura de las Cortes cree que será a mediados de octubre.

El Gobierno desea la apertura y el auxilio del Parlamento para realizar la labor que tiene preparada.

Intercambio de girores postales aceptados

Madrid 2 (1'30 m.) San Sebastián.—El señor marqués de Lema ha dicho que el Gobierno argentino ha aceptado y autorizado el intercambio de girores postales.

El Ministro de la Guerra en San Sebastián

San Sebastián.—El Ministro de la Guerra señor Echague poco después de llegar cumplimentó a la Reina.

Después conferenció con el marqués de Lema y saludó a la señora esposa del señor Dato.

El lunes regresará a Madrid el señor Echague.

Combinación de Magistrados.—Nominamientos

Santander.—Se ha firmado una combinación de Magistrados.

También se ha firmado los siguientes decretos:

Nombrando Vocal de la Dirección General de Codificación a D. Luis Silvela; Vocal de la Comisión asesora de Reforma penitenciaria a D. Luis Landicho, destinado al gabinete militar al coronel de Estado Mayor señor Borrajo de Lis y algunos de escaso interés.

El conflicto de Gijón

Santander.—El Ministro de Marina dijo que el domingo marchará a Madrid para conferenciar con los patronos y obreros del muelle de Gijón.

Cree el Ministro que se solucionará el conflicto sin llegar a la huelga.

El imparcial, y los repatriados de Méjico.

Madrid 2 (11 m.) El periódico El Imparcial se ocupa de los repatriados de Méjico, pidiendo que tanto el Gobierno como los particulares abran sus puertas y se tomen medidas para mitigar las amarguras de estos infelices, los cuales no acertaron en volver de Méjico en tiempos mejores.

Acto político importante

Sevilla.—Se asegura que el viaje del señor Rodríguez de la Borbolla y otros liberales sevillanos a Madrid, es preliminar de un acto político importante que se celebrará en Sevilla, asistiendo al mismo el conde de Romanones.

Conferencia

San Sebastián.—El Sr. García Prieto conferenció con los señores Gullón y Barroso regresando luego en auto a Costona.

Lo que dice el ministro de Estado

San Sebastián.—El marqués de Lema ha recibido un telegrama del Presidente de la Audiencia de Tetuán saludándole con motivo de cumplirse el aniversario del establecimiento de los tribunales de Justicia en aquella zona.

También nos dijo el ministro que ha recibido un telegrama de la Habana diciéndole que el día 31 de agosto, se publicó un decreto prohibiendo desde esa fecha la importación de moneda de plata, cobre y níquel.

El Embajador de Inglaterra visitó al ministro de Estado.

Conflicto obreros en España

Huelga marítima

Madrid 1 (9 n.) El Gobernador de Oviedo telegrafía de Gijón que los obreros ocupados en las faenas del muelle pertenecientes a la agrupación y los tripulantes de los barcos, han abandonado el trabajo.

El Gobernador conferenciará con patronos y obreros para ver de llegar a una avenencia.

Se han adoptado algunas precauciones.

Reunión de obreros en Reus El Gobernador de Tarragona que se halla en Reus, telegrafía que ha terminado la reunión de sociedades obreras habiéndose acordado por unanimidad, después de larga discusión, aprobar las bases concordadas entre patronos y obreros.

Esta noche volverá el Gobernador a conferenciar con los patronos.

Estado sanitario excelente

Tetuán.—Se han dictado órdenes para que se efectúen inspecciones de tiro al blanco y paseos militares.

El estado sanitario es excelente habiendo desaparecido todos los casos sospechosos.

Nuevo edificio

Tetuán.—Se ha autorizado la adquisición de un edificio para Delegación de Fomento y para Casa de Correos y Telégrafos.

Paseos militares.—Escuela indígena

Melilla.—Han comenzado los paseos militares en diversas posiciones. Se han remitido al general Jordana para su aprobación los planos para construir una escuela indígena en Beni-Sidep.

Movimiento de buques

Cádiz.—Según las estadísticas los buques que han entrado en agosto con relación a 1914 acusan la misma cifra a pesar de la guerra.

La mayoría de vapores entrados en el mes pasado eran extranjeros e iban cargados de carbón.

La cuestión del pan

La cuestión del pan sigue en pie. Los juicios que ayer se celebraron fueron numerosísimos.

Sólo en el Juzgado de Chamberí se celebraron 18.

Un sólo panadero sufrió seis condenas y otras tantas denuncias, siendo condenado a un mes y medio de arresto.

Otros muchos lo fueron a penas diversas que oscilan entre 10 y 20 días de arresto.

El gremio de panaderos sigue en su propósito de subir el precio del pan.

La "Gaceta"

La "Gaceta" de hoy publica una disposición anunciando que el día 6 se celebrará la apertura de los pliegos del concurso para la adquisición de 44 automóviles para la inspección y vigilancia de los servicios de conservación y reparación de carreteras.

Extranjero

Llegada de presos políticos

Oporto.—Han llegado procedentes de la región de Braga Guimaraes, 50 presos políticos, complicados en los últimos sucesos.

El pueblo los recibió con marcada hostilidad.

En todo Portugal sigue reinando calma completa.

Explosión en un tren

San Francisco de California.—Se reciben noticias de que un tren que conducía 7.000 libras de dinamita desarrólló en Pinola, produciéndose una explosión tremenda, quedando el convoy hecho astillas.

Los mineros de Cardiff

Londres.—La Asamblea general de mineros de la cuenca de Cardiff, ha ratificado por unanimidad las proposiciones aprobadas por los delegados mineros en la reunión celebrada por el Gobierno y los patronos.

Colisión entre policía y el pueblo

Lisboa.—En Charnesca hubo una colisión entre la policía y el pueblo tirándose mutuamente.

Resultaron algunos heridos.

Fallecimiento

Florenca.—El exministro de Negocios Extranjeros Guicciardini falleció ayer tarde.

FABRA

Desde Barcelona

Jura de la bandera

Barcelona 2 (5 m.) Mañana en la Gran-Via, en las inmediaciones de la Plaza de Tetuán, se celebrará la jura de la bandera por los reclutas excedentes de cupo del reemplazo de 1913.

Asistirá el Capitán General y mandará las tropas el Gobernador militar.

Nuevos presupuestos

Un teniente de alcalde radical planteará en la sesión de esta noche un debate de carácter económico al objeto de pedir al Gobierno facilidades para normalizar la situación y confeccionar nuevos presupuestos.

Aplech jaimista

Los jaimistas han empezado una intensa campaña para el aplech que se celebrará en Vich o Berga, al cual se invitará a todas las juventudes jaimistas de Cataluña.

Las elecciones municipales

Empiezan a sonar nombres de candidatos para las próximas elecciones municipales.

Para algunos distritos son muy numerosos.

El autor de un crimen

Ha sido trasladado a la Cárcel el autor del sangriento suceso de la calle de Tallers, Luis López.

A juzgar por la incoherencia que manifiesta y por otra parte los antecedentes que posee el Juzgado, parece ser que el López tiene perturbadas las facultades mentales.

Crisis obrera

Una comisión de la comarca de Urgel ha visitado al presidente de la Mancomunidad, rogando que se hagan all obras a fin deminorar la crisis pro-

A Rincón del Medik pasan los Regimientos de Mallorea y Córdoba formando una brigada que mandará el general Berenguer.

Los Batallones Cazadores de Alfonso XII y Estella con las fuerzas regulares indígenas quedan agregados a la Residencia.

Estado sanitario excelente

Tetuán.—Se han dictado órdenes para que se efectúen inspecciones de tiro al blanco y paseos militares.

El estado sanitario es excelente habiendo desaparecido todos los casos sospechosos.

Nuevo edificio

Tetuán.—Se ha autorizado la adquisición de un edificio para Delegación de Fomento y para Casa de Correos y Telégrafos.

Paseos militares.—Escuela indígena

Melilla.—Han comenzado los paseos militares en diversas posiciones. Se han remitido al general Jordana para su aprobación los planos para construir una escuela indígena en Beni-Sidep.

Movimiento de buques

Cádiz.—Según las estadísticas los buques que han entrado en agosto con relación a 1914 acusan la misma cifra a pesar de la guerra.

La mayoría de vapores entrados en el mes pasado eran extranjeros e iban cargados de carbón.

La cuestión del pan

La cuestión del pan sigue en pie. Los juicios que ayer se celebraron fueron numerosísimos.

Sólo en el Juzgado de Chamberí se celebraron 18.

Un sólo panadero sufrió seis condenas y otras tantas denuncias, siendo condenado a un mes y medio de arresto.

Otros muchos lo fueron a penas diversas que oscilan entre 10 y 20 días de arresto.

El gremio de panaderos sigue en su propósito de subir el precio del pan.

La "Gaceta"

La "Gaceta" de hoy publica una disposición anunciando que el día 6 se celebrará la apertura de los pliegos del concurso para la adquisición de 44 automóviles para la inspección y vigilancia de los servicios de conservación y reparación de carreteras.

Extranjero

Llegada de presos políticos

Oporto.—Han llegado procedentes de la región de Braga Guimaraes, 50 presos políticos, complicados en los últimos sucesos.

El pueblo los recibió con marcada hostilidad.

En todo Portugal sigue reinando calma completa.

Explosión en un tren

San Francisco de California.—Se reciben noticias de que un tren que conducía 7.000 libras de dinamita desarrólló en Pinola, produciéndose una explosión tremenda, quedando el convoy hecho astillas.

Los mineros de Cardiff

Londres.—La Asamblea general de mineros de la cuenca de Cardiff, ha ratificado por unanimidad las proposiciones aprobadas por los delegados mineros en la reunión celebrada por el Gobierno y los patronos.

Colisión entre policía y el pueblo

Lisboa.—En Charnesca hubo una colisión entre la policía y el pueblo tirándose mutuamente.

Resultaron algunos heridos.

Fallecimiento

Florenca.—El exministro de Negocios Extranjeros Guicciardini falleció ayer tarde.

FABRA

Desde Barcelona

Jura de la bandera

Barcelona 2 (5 m.) Mañana en la Gran-Via, en las inmediaciones de la Plaza de Tetuán, se celebrará la jura de la bandera por los reclutas excedentes de cupo del reemplazo de 1913.

Asistirá el Capitán General y mandará las tropas el Gobernador militar.

Nuevos presupuestos

Un teniente de alcalde radical planteará en la sesión de esta noche un debate de carácter económico al objeto de pedir al Gobierno facilidades para normalizar la situación y confeccionar nuevos presupuestos.

Aplech jaimista

Los jaimistas han empezado una intensa campaña para el aplech que se celebrará en Vich o Berga, al cual se invitará a todas las juventudes jaimistas de Cataluña.

Las elecciones municipales

Empiezan a sonar nombres de candidatos para las próximas elecciones municipales.

Para algunos distritos son muy numerosos.

El autor de un crimen

Ha sido trasladado a la Cárcel el autor del sangriento suceso de la calle de Tallers, Luis López.

A juzgar por la incoherencia que manifiesta y por otra parte los antecedentes que posee el Juzgado, parece ser que el López tiene perturbadas las facultades mentales.

Crisis obrera

Una comisión de la comarca de Urgel ha visitado al presidente de la Mancomunidad, rogando que se hagan all obras a fin deminorar la crisis pro-

ducida por la pérdida de la cosecha causada por el mildiu y evitar la emigración al Extranjero.

El Sr. Prat de la Riba prometió interesarse.

Cuadrilla de rateros

La policía ha detenido a una cuadrilla de rateros que venía operando en los trenes viajando confundidos con los pasajeros.

Federación Atlética

Esta noche se celebrará una asamblea para constituir la Federación Atlética Catalana.

Habrán Atletismo, Gimnasia escolar y Boys-Scouts.

La Escuela de Tarrasa

Tarrasa.—Se han reunido las fuerzas vivas de la localidad para acordar las gestiones para evitar la supresión del Peritaje Mecánico y Eléctrico de la Escuela Industrial, lo cual sería la muerte de dicha Escuela.

El Alcalde recibió un telegrama del Sr. Dato diciendo que el ministro de Instrucción está preparando un satisfactorio resultado.

Se ha nombrado una comisión que recogerá prestigiosas influencias en Barcelona y se trasladará a Madrid.

La huelga de Reus

Tarragona.—Se gestiona que los obreros de esta ciudad cedan un día de jornal a favor de los huelguistas de Reus.

El Gobernador sigue en Reus donde el conflicto aun no se resuelve.

Los obreros se han reunido acordando continuar el paro general y presentar nuevas bases a los patronos.

Reina tranquilidad, pero continúan adoptándose precauciones.

Han sido libertados los últimos detenidos.

Asuntos de Baleares

Madrid 1 (2 t.) El ministro de Fomento señor Urdabaita ha firmado el expediente sacando a subasta las obras del nuevo ferrocarril de Manacor a Artá.

Propuesta aprobada

Madrid 1 (9 n.) Se aprobó la propuesta de premios para los alumnos de la Escuela de Artes y Oficios de Palma.

El general Molins

Barcelona 2 (5 m.) En el presente mes pasará a situación de reserva el teniente general don Wenceslao Molins.

Pasaportado

Lo ha sido para Andraig el teniente de navío D. Miguel Roca Gelabert y familia.

Campeonatos ciclistas

«La Unión Velocípédica Española» ha sancionado las fechas señaladas por el «Veloz Sport Balear». Por consiguiente el Campeonato de España y de Baleares en pista se correrán en los velódromos de Lluchmayor y Tirador respectivamente.

OLIVER

La guerra europea

El total de los muertos por zeppelines

Madrid 1 (2 t.) Londres.—Con motivo de una polémica sostenida por la prensa londinense al apreciar la fidelidad de los comunicados oficiales sobre las incursiones de los zeppelines, el primer Lord del Almirantazgo Mr. Arthur Balfour, ha publicado una carta en la que dice que el total de víctimas ocasionadas por los zeppelines, se elevan a 71 adultos y 18 niños muertos y 189 y 31 heridos respectivamente.

Del elemento militar sólo lo han sido 7 soldados heridos.

Una nota sobre las negociaciones anglo-alemanas

Londres.—El Ministerio de Negocios Extranjeros ha publicado una larga nota sobre las negociaciones anglo-alemanas en 1912.

En ella rechaza todos los puntos de la nota que publicó últimamente «La Gaceta del Norte» de Alemania que es tendida por ofensiva, demostrando la absoluta falsedad de los argumentos alemanes.

Paquetes decomisados

Perpignan.—En la Aduana de Cerbere han sido decomisados 193 paquetes procedentes de Dinamarca por El Havre que llevaban estampillas danesas.

Dichos paquetes contenían mercaderías alemanas.

Muerte del aviador Pegoud

Madrid 1 (2 t.) París.—Se ha confirmado la muerte del célebre aviador francés Pegoud, el cual cayó del aparato en el frente de batalla.

Vuelco de un automóvil.—Un muerto y varios heridos

París.—Dicen de Sión que al regresar de una excursión a Loneche, voló el automóvil que ocupaban los coronales Beeger, Dalleves, Ribordy y el diputado Kuntzen.

El coronel Beeger resultó muerto y los demás heridos gravísimamente.

Ladrones detenidos

New-York.—Han sido detenidos siete individuos que robaban azúcar de a bordo de los buques destinados a puertos aliados.

Parce que se trata de los autores de los incendios producidos en seis vapores que iban a Francia.

Cinco de los detenidos son alemanes.

Combate en Vilna

Madrid 2 (9 n.) Londres.—Un telegrama de Petrogrado comunica que se percibe el ruido de cañón procedente de un fuerte combate que se libra a 15 millas de Vilna.

El destacamento apresado por los rusos en la región de Vilna ha sido conducido a Petrogrado.

Los soldados traen destrozados los uniformes.

Dicen los alemanes que se preparan para la campaña de invierno.

Llegada del crucero inglés "Essex," Madrid 2 (1'30 m.)

Cádiz.—Ha llegado a este puerto el crucero inglés Essex, el cual detuvo cerca de Canarias al vapor español Isla de Ponay que llevaba 18 bidones de bencina y otra carga, que los marinos ingleses obligaron a arrojar al agua.

Preparándose para un levantamiento.

París.—Telegrafían de Moscú que las regiones ocupadas por los alemanes en Polonia, se preparan para un levantamiento, pues el régimen del invasor ha provocado un gran descontento.

Han empezado los desórdenes. En partidas y grupos se dedican ya a destruir las líneas férreas y telegráficas, a incendiar los depósitos de víveres y otros excesos.

Avances en el Camerón

París.—Un comunicado del Ministerio de las Colonias, anuncia que las columnas francesas que operan al Este y Sudeste del Camerón prosiguen su ofensiva en dirección a Janide.

Añaden que tras varios combates ocuparon Duno Station.

No se firmó el convenio búlgaro-turco.

Madrid 2 (11 m.) Bucarest.—En los Circulos diplomáticos se asegura que no se ha firmado ningún arreglo entre Bulgaria y Turquía.

Aviador muerto

Mebourget.—El teniente aviador Michouse se cayó de una altura de 800 metros, matándose.

La muerte de Peugeot

París.—La muerte del aviador Peugeot ocurrió sobre Betteroisle. El aviador había atorado un avión alemán y le disparó varios tiros de ametralladora, cuando le alcanzó una bala y le mató en el acto.

El aparato cayó dentro de nuestras líneas.

El botín cogido por los alemanes en agosto

Madrid 2 (11 m.) Un telegrama oficial de Berlín dice que los alemanes durante el mes de agosto ha hecho el siguiente botín en los siguientes frentes.

Han cogido dos mil oficiales y 269 mil 839 prisioneros y se han apoderado de 2.252 y 560 ametralladoras.

La guerra en el mar

30.000 hombres camino de los Dardanelos

Madrid 2 (11 m.) Algeciras.—Han fondeado varios trasatlánticos continuando por la noche su viaje hacia los Dardanelos.

Se calculan en 30.000 hombres que ahora navegan camino de Oriente y que en breve desembarcarán en Turquía.

Los franceses ocupan una isla

Madrid 2 (11 m.) París.—El comunicado del Ministerio de Marina dice que la isla de Ruad ha sido ocupada por un destacamento de la escuadra francesa que bloquea el litoral de Siria.

El pabellón francés se colocó en la isla sin ninguna resistencia.

La población recibió a los marinos con gran júbilo.

Alemania acepta la indicación yanqui

Washington.—El Embajador alemán ha manifestado al ministro de Estado que Alemania acepta en principio la nota americana y que a los vapores se les advertirá antes de ser atacados por los submarinos.

# GRANDES ALMACENES

SINDICATO  
2 A 10

# MONTANER

MILAGRO  
1 A 11

**LO NUNCA VISTO. Excepcional baratura en confecciones**  
**2.000 blusas confeccionadas a 2 PESETAS**  
**3.000 trajes Caballero confeccionados a 7'50 Pts.**  
**Regalo a los compradores**

**Linea PINILLOS**  
 Linea de las Antillas  
**SERVICIO RAPIDO Y DE GRAN LUJO**  
**Para MONTEVIDEO y BUENOS AIRES**  
 Para Canarias, Puerto Rico, Ponce, Habana, Guantánamo, Santiago de Cuba y Manzanillo saldrá de este puerto fijamente el día 9 de septiembre el vapor  
**VALBANERA**  
 NOTA.—El vapor saldrá fijamente de este puerto el día 9 de septiembre y la carga se recibirá en lanchas los días 6, 7 y 8.  
**PARA SANTOS, MONTEVIDEO y BUENOS AIRES**  
 SALIDAS DE BARCELONA  
 El día 17 de septiembre el vapor  
**Infanta Isabel**  
 Admitiendo carga y pasajeros para dichos puertos.  
 Presta este servicio magníficos vapores de gran marcha con especiales comodidades de primera y segunda clase instaladas sobre cubierta.—Comedores de lujo y de preferencia.—El pasaje de tercera se aloja en sencillos departamentos.—Alumbrado eléctrico.—Telégrafo Marcial.  
 Para más informes, dirigirse a los señores Pizarras, Pizá y Compañía, S. C., San Miguel, 29, representantes de la Compañía.

**Vapores correos italianos**  
 CON ITINERARIO FIJO PARA  
**Montevideo, Buenos Aires**  
 Y PUERTOS DEL BRASIL  
 Servicio rápido semanal combinado entre las Compañías  
 Navigazione Generale Italiana, Lloyd Italiano y La Veloce de Génova  
 Grandes y veloces vapores en los cuales se garantiza todo el confort moderno, con camarotes de primera y segunda clase, excelente trato, servicio tipo Grand Hotel, restaurant, y telegrafía Marcial en todos sus buques.  
 Cocina a la Española para la tercera clase  
**PARA MAS INFORMES DIRIGIRSE**  
 Para despacho de pasajes de 1.ª y 2.ª clase a los SRES. SALOM Y RULLAN, Calle de Palacio, 37 y 39.  
 Para despacho de pasajes de 3.ª y carga a D. MIGUEL ORDINAS, Plaza de la Libertad 17, Plaza de Mallorca.

**Servicios de la Compañía Transatlántica**  
 Líneas al Rio de la Plata y al Brasil  
 El vapor INFANTA ISABEL DE BORBON saldrá el día 4 agosto de Barcelona, el 5 de Málaga, y el 7 de Cádiz para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.  
 El vapor P. DE SARRASQUIN saldrá el 16 agosto de Bilbao y Santander, el 17 de Gijón, el 18 de Gerona, el 19 de Vigo, el 20 de Lisboa y el 21 de Cádiz, para Rio Janeiro Santos, Montevideo y Buenos Aires.  
 Líneas a Antillas, México, New York y Guaymas  
 El vapor ANTONIO LOPEZ saldrá el día 26 de agosto de Barcelona, el 26 de Valencia, el 28 de Málaga y el 30 de Cádiz para New-York, Habana, Veracruz y Puerto Méjico.  
 El vapor ALFONSO XII saldrá el 16 agosto de Bilbao, el 19 de Santander y el 21 de Gerona para Habana, Veracruz y Tampico. Admite carga y pasaje para Costa Rica y Países son trasbordo en Habana.  
 El vapor BUENOS AIRES saldrá el día 16 agosto de Barcelona, el 17 de Valencia, el 18 de Málaga y el 19 de Cádiz para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, St. Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, San Juan, Caracas, Puerto Caballo y La Guayra. Se admite carga y pasaje con trasbordo para Veracruz, Tampico, Puerto Barrios, Cartagena de Indias, Maracaibo, Cere, Guayana, Carúpana, Trinidad y Puertos del Pacífico.  
 Líneas de Filipinas  
 El vapor FERNANDO POO, saldrá el 20 agosto de Barcelona, para Port-Said, Suez, Colombo, Singapur, Ho Ilo y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la Costa Oriental de Africa, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.  
 Línea de Fernando Poo  
 El vapor ISLA DE PANAY, saldrá el día 2 de agosto de Barcelona con escalas en Valencia y Alicante y el 7 de Cádiz, para Tanager, Casablanca, Maragón, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Sta. Cruz de la Palma, demás escalas intermedias y Fernando Poo.  
 Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables y pasajeros a quienes la Compañía da alojamiento y trato cómodo, como ha acreditado en su dilatado servicio. Todos los vapores tienen telegrafía sin hilos. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares.  
 Informarse en Palma los señores Jaime M. Granada & C.ª, Plaza Antonio Maura número 4, Palma.

**PETROLEO MONFORT**  
 Este excelente regenerador conserva al cabello su volumen y flexibilidad, impidiendo su caída.  
 Por sus cualidades antisépticas, limpia la cabeza, quita la picazón, haciendo desaparecer la caspa, y por su virtud tónica, crea en poco tiempo una abundante y sedosa cabellera.  
**De venta en todas las importantes Perfumerías**  
 A LOS MODICOS PRECIOS DE  
**pesetas 1'75 frasco pequeño**  
**y 3'50 frasco grande**

**Thé Alpino**  
 Laxante, depurativo y desinfectante del tubo digestivo e intestinos  
 Es eficazísimo contra el Estreñimiento, Infecciones gástricas, Tifus, Viruelas, Sarampión, etc. Previene y cura la mayoría de las enfermedades de la infancia.  
 Ptas. 1'50 caja en las principales Farmacias y Droguerías

**Liga de propietarios de fincas urbanas**  
 Habitaciones para alquilar

Calle o plaza	n.º	Piso	Informes	Observaciones
Son Lluís (Vileta)	bajos y 1.º	1.º	Brossa—19	También se vende. Capac. 8 dor. agua grifo capacidad
Caro	1.º	1.º	Cuesta Teatro	Almacén
General Barceló	60	1.º	General Barceló—18.	Almacén
Alfarería	43	1.º de coch.	Alfarería—42	Almacén
Serra	8	coch.	Portella—13	Almacén
Corp Mari	105	2.º	Olimos 168—principal.	5 doras. agua, orilla al mar.
Acequia Villa	2.º	ent.	Olimos 168—principal.	Can Perol con casa y terreno propio para despac. 17 pta.
Yeseros	22	ent.	Olimos 168—principal.	Taller habitación. Vende
Socorro	11	3.º	Bosch 20—1.º	Taller habitación. Vende
San Francisco	19	1.º 2.º	San Francisco 1—1.º 2.º	Mucha capacidad comodid

Plá de ne Teat 124 moderno casa y rap antiguo. Tierra Cuarterón abandonada al lado de Ca. Mado Catalina vendedora. Informes, Arceagol 1—2.º derecha.  
 Parcelas a 5 pta. semanales los 100 mts., detrás cuartel Guardia civil, agua, Olmos 168  
 Véase relación en el domicilio de la Liga, Brossa, 19 tripli, derecha

**ATENCION**  
**Baños Termales de San Juan de Campos**  
 Habiendo solicitado varios señores tomar una tanda de baños, se anuncia que del 10 al 20 de Septiembre quedará abierto dicho Bañerío.  
 Se suplica a las personas que lo desean vayan a inscribirse con anticipación en el despacho Conquistador 11, por si se reuniera número suficiente para poner un camión automóvil para comodidad de los señores bañistas.  
 En el despacho informarán del precio por persona y hora de salida.  
**Conservación e higiene de la boca**  
 Tendrá la BOCA sana, la dentadura blanca y fuerte y no padecerá dolores de muelas si que use el élixir y los polvos de  
**MENTHOLINA**  
 que prepara el DOCTOR ANDREU  
 Su uso blanquea los dientes, aromata el aliento, calma el dolor de muelas y fortifica las encías, evitando las caries y la oscilación de la dentadura. LA MENTHOLINA es un polvo usado con el élixir sumeja el brillo y la blancura de los dientes.  
 Pídanse en la Reunión de Cataluña 60 y demás farmacias.—Se expenden en la Farmacia de J. Sureda Literas.

**ARTICULOS DE GOMA**  
 Enrique Codina  
 Tubos, Mangueras, Planchas, Válvulas, etc.  
 Reparación de **NEUMATICOS y CAMARAS**  
 Depósito de **TACONES DE GOMA**  
 De todas clases. Desde 50 cts par.  
 Suelas de Goma. Colocadas 1'50 par.  
**Union, 8 - PALMA**  
 entre Mercado y Borne

**GALLICIDA PIZA**  
 Estripa rápidamente sin dolor al malestar los callos y durezas. Es curioso: lo motivo los inconvenientes de otros emplastos y de los líquidos en general. Es económico: en una peseta en las farmacias, droguerías y zapaterías. Depósito, Farmacia Rover, plaza Antonio Maura.

**Remeys segús y ben provats**  
 XAROP VERMIFUGO.—Preparat amb herba mallorquina. Cab altre seu troba, mes segur per matá es CUCH<sup>c</sup> y per doná béns colós y molta de gana a n' els infans malaltissos.  
 GALLICIDA SUREDA.—Sense molestia, fa desaparèdre as CALLS, UYS DE POLL y ses dures DURESES de 'a peus.  
 PASTILLAS SUREDA.—Curan de rels TOSSINA, sentença fresca as boca agradable si' alé y evitan al fumós les molestias dels mals tabacs.  
 Sense FIGUES, BARTS, ni cap LLETJIURA, quedan ses senyoretas que se restan cada dia amb AIGÜ OXIGENADA SUREDA.  
 RS BRAGUES més ben perfeccionats y millors instruments de CIRURJIA, se troben a sa POTBECARIA de SUREDA y LLITERAS.  
 De venta al por major.—Farmacia del seu preparador.  
**Costa d' en Brossa número, 9**  
 Palma de Mallorca

**Ventas a plazos sin fianza ni garantía**  
 de la gran obra «Historia Universal» por César Cantó.  
 La mejor enciclopedia para estudios y consulta.  
 Artes, Ciencias, Literatura, Historia, etc., desde la creación del mundo hasta nuestros días 1911.  
 Obra indispensable en todas las bibliotecas.  
 Edición económica, formada por 43 tomos encuadernados en tela inglesa, con profusión de grabados en colores y mapas.  
 Obra completa con un elegantísimo etager de regalo 95 pesetas a plazos de 5 pesetas mensuales.  
 Edición de gran lujo formadapor 43 tomos artísticamente encuadernados con tapas de relieve y oro, impresa sobre rico papel satinado, conteniendo más de 500 grabados en colores (tricomía).  
 Obra completa con un elegantísimo etager de regalo 145 pesetas a plazos de 10 pesetas mensuales.  
 Recórrase y llénese el siguiente cupón mandándole a las casas que abajo se mencionan y se le entregarán la obra al pagar el primer plazo.  
 Cupón núm. 2  
 Sirvase remitirme la HISTORIA UNIVERSAL por César Cantó edición... valer... pta. que abonaré a plazos de pta. mensuales.  
 Firma,  
 Dirección:  
 Nombre \_\_\_\_\_ Núm. \_\_\_\_\_  
 Calle \_\_\_\_\_  
 Ciudad \_\_\_\_\_ Provincia \_\_\_\_\_  
 Grassó Hermanos, Santa Teresa 4 y 6 Barcelona.  
 Venta y suscripciones Librería de J. Tous, plaza de Cort 14 y 16

**Julian Ticoulat**  
 CIRUJANO DENTISTA  
 Dentaduras desde 12 duros, dientes desde 3 pta. Extracciones sin dolor. CALLE SAN MIGUEL—30—1.º

**Ferretería LA CATALANA**  
**Miguel Casellas** Sucesor de Castellet  
 Fabricación de Cajas para Candelas, Bisculas, Romanas, Balanzas, pesas y medidas.  
 Visagras y herrajes para puertas.  
 PLAZA BANCH DE S' OLI—PALMA

**La Unión y el Fénix Español**  
 COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS  
 Capital Social: 12.000.000 de pesetas efectivas, COMPLETAMENTE DESEMBOLSADO  
 Agencias en todas las provincias de España, Francia y Portugal.  
 50 años de existencia  
 Seguros sobre la vida, seguros contra incendios.  
 Subdirector en Baleares, D. Miguel Arias.—Plaza de la Constitución 44—2.º

**Necesito representantes activos**  
 Con buenas referencias en todas las Capitales y pueblos de importancia. Daré buena comisión. Pedro Muñoz Pérez, Fabricante, Borneo (Cádiz).

**Galera**  
 Se vende una en buen estado. Informes, Centro de Anuncios.

**Logia VICTORIA y VENECIANA**  
 Lavad las ropas con estas legías que son las mejores. De venta en todas las droguerías y tiendas de comestibles.

**Negocio de mucho porvenir**  
 Se cede por no poderlo atender. Informarán, Unión 2—Palma.

**Colmado**  
 con distinguida clientela, punto céntrico, se desea traspasar. Razón, calle Antich, núm. 31, Arrabal de Santa Catalina.

**Motor eléctrico**  
 Se vende un motor eléctrico de dos caballos de fuerza y sin estrenar y una caja de caudales en buen estado.  
 Informarán: Centro Anuncios, plaza de Santa Eulalia—10.

**Vendo**  
 dos casas grandes, situadas en punto céntrico de San Español, calle Alcina número 28 y calle San José número 1. Razón: Dameto número 21, Carnecería, Santa Catalina.

**Doctor en Medicina**  
 Desea alquilar un piso en punto céntrico de la Capital. Ofertas al Centro de Anuncios. Plaza Santa Eulalia—10.

**Embalaje para muebles**  
 Se embalan muebles y se transportan a cualquier punto de España. Precios económicos. Dirigirse, Olimos 133, carpintería.

**PARA ALQUILAR**  
 Una cochera de mucha capacidad con agua, en la calle del General Barceló (d'os VI) número 58. Informarás en el número 18 de la misma calle.

**Piano**  
 SE VENDE DE OCASION  
 Razón: Capuchinas 17, entresuelo, derecha.

**CONFITERIA**  
 Por no poder atender se traspasa con o sin existencias, punto céntrico, bien acreditada. Razón: Centro de Anuncios.

**Sellos de goma y metal**  
 Se confeccionan a precios económicos de toda clase de modelos y dibujos propios para Herreros, Carpinteros, Peluqueros, Carniceros, Pintores, Ebanistas, Mueblistas, Veterinarios, Asociaciones, etc. como también  
 Rótulos de esmalte, Imprentillas, Sellos para embalajes, Etiquetas de relieve, Fichas de metal Medallas-Distintivos Cajas y susidorsas, Papel con membretes en relieve, especialidad en SELLOS BICOLOR, Sellos para lacre y todos cuantos artículos se deseen del ramo.  
 Plaza Santa Eulalia—10